

La Contrée de Sierre

A l'origine, la Contrée était une association d'«hommes» que réunissait le fait de partager les mêmes biens communs. La plupart d'entre eux dépendaient d'un même seigneur, l'évêque de Sion. Celui-ci avait octroyé aux tenanciers de la Contrée le droit de participer deux fois par ans à une assemblée générale, où l'on s'occupait de la gestion des biens communs et de questions de police locale.

Au cours des XIV^e et XV^e siècles, cette communauté a acquis une dimension politique en participant à l'administration du pays, en gagnant le privilège de lever des impôts et celui de nommer son propre administrateur, le châtelain de Sierre.

Les habitants de la Contrée étaient aussi liés entre eux par des liens de voisinage et d'entraide au sein de hameaux ou de villages. Ces petites communautés villageoises se sont organisées et regroupées en même temps que la grande commune acquérait une dimension politique.

Issue de la seigneurie épiscopale de Sierre, la grande commune ne s'est pas constituée comme une fédération de communautés, cependant, elle s'est de plus en plus organisées selon ce modèle.

Jusqu'à la fin du XVIII^e siècle, on voit les petites entités que la constitue s'unir, obtenant plus de poids dans l'organisation du tout. Les ressortissants de ces communes par ces unions pouvaient prendre une part plus déterminante aux décisions ou bien accéder plus facilement aux charges communales.

En 1457, le village de Randogne formait une communauté qui ne comprenait pas le hameau de Loc, et peut-être même pas celui de Bluche, son territoire, placé sous la surveillance de gardes-champêtres, s'étendait entre le bisse de Meiche (Messy) et le sommet du mont de Sierre, Ses limites passaient par l'eau de Varillon et le torrent de la Sinièse, à l'est, le torrent de la Bonne Eau, à l'ouest, puis remontait par « Meller », « Iaz Siaz », Pradouvan, jusqu'au bisse de Bluche, et de là suivaient les rochers d'« Archex ». Au milieu du XVI^e siècle, les habitants de Bluche et de Loc devaient être compris dans la commune ou tiers de Randogne.

Au début du XIV^e siècle, le Contrée de Sierre apparaît parfois encore comme l'ensemble des « hommes » de différents villages et hameaux, soit les hommes de Sierre, Laques, Musot, Randogne, Bluche, Cordona, Corin, Mollens, Conzor, Darnona, Venthône, Miège et Anchettes. Au fil du temps, ces communautés villageoises et de hameaux se sont groupées en des entités plus larges appelées « quart » ou « tiers ». Les premiers quarts mentionnés sont ceux de Villa et de Plan-Sierre en 1434. Le premier tiers mentionné est le tiers inférieur en 1464.

La Contrée était composée de trois tiers. Les deux tiers supérieurs étaient formés chacun de deux quarts.



	TIERS INFERIEUR	TIERS DU MILIEU	TIERS SUPERIEUR
Situation géographique	- en plaine et au pied de la montagne	- à mi-coteau	- territoire situé sur la partie supérieure de la Contrée
Autre dénomination	- commune des quarts de Plans-Sierre et Villa - commune de Plan-Sierre	- tiers moyen	- tiers de Randogne
Structure politique	- quartier de Village - quartier de Borzuat (« Borjal ») - quartier de la Monderèche - quartier de Glarey	- quart de Venthône - quart de Miège et Veyras	- quart de Randogne - quart de Mollens et Cordona
Particularité	Plan-Sierre était le nom donné, jusqu'à la fin du XVIII ^e siècle, à la localité de Sierre.	Les demi-quarts de Miège et de Veyras s'étaient unis en 1686 pour des raisons d'ordre politique où chaque partenaire conservaient une certaine autonomie (biens communs, procureur, perception des taxes, entretien séparé des chemins et bisses).	- L'acte d'union de 1983 qui a suivi une sentence de 1670 ou 1671, les demi-quarts de Mollens et de Cordona ont fusionné.

HISTORIQUE

1551	tiers inférieur de Plan-Sierre	
	tiers du milieu	quart de Venthône village de Miège quart de Veyras et Musot
	tiers supérieur	tiers de Randogne quart de Cordona quart de Mollens
1660	tiers inférieur	
	tiers du milieu	quart de Venthône demi-quart de Miège demi-quart de Veyras
	tiers supérieur	quart de Randogne demi-quart de Mollens demi-quart de Cordona
dès 1686	tiers inférieur	
	tiers du milieu	quart de Venthône quart de Miège et de Veyras
	tiers supérieur	quart de Randogne quart de Mollens

EVOLUTION DEMOGRAPHIQUE



Année	Miège	Veyras	Venthône	Mollens	Randogne	Sierre	Total
1802	270	51	365	165	203	724	1'778
1850	283	65	397	217	253	875	2'090
1880	326	78	401	282	310	1'448	2'845
1910	462	155	477	312	695	3'076	5'177